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/理念分享

沪市要搞新兴产业板了
! ! ! !近期，股市又出现了一个新概念，新兴产
业板。据报道，上交所正在研究设立战略性新
兴产业板块，这一板块将定位于服务互联网
等战略性新兴产业，上市对象以成熟型战略
新兴产业企业为主。看似新概念，实际上与现
在市场的中小板、创业板也没啥本质差别，说
白了，就是上交所要拉点小盘股来上市吧。

中国的沪深两个证券交易所，看似孪生
兄弟，但 !"多年来明争暗斗不断，#$年前，
那时深市抢占市场，出现了深强沪弱局面，结
果对两个市场进行功能重新定位，深市筹建
创业板，而沪市发展主板，这创业板一“筹”就
让深市坐了冷板凳，而主板扩容不断，那时创
业板被搁置，连续几年深市如无米之炊，没有
新股上市，直到 !%"&年，深市搞了一个变通，

推出了“准创业板”，取名叫中小板，也就是现
在的 %%!板块，直到 !%%'年创业板才问世，
而接下来深市得益于国家大力发展中小企
业，新股上市如鱼得水，而坐冷板凳的却是沪
市了，看看现在的 ()*，九成在深市，而每天
的成交量。沪市只是深市的七成，沪市坐冷
板凳了，而深市那边却闹得欢。

有意思的是，十年前，深市明知创业板
批不下来，就提出了中小板上市，而现在风
水轮转，这种尴尬的处境轮到沪市了，沪市
小心翼翼地提出要推出所谓的新兴产业板，
其真实的意图就是在接下来的 ()*中再分
得一杯羹。实际上，现在的市场，这个板那个
板，弄得像真的一样，实际上板与板之间已
经没啥差异了。比如说，中小板和创业板的

股票有啥差异？从股本结构、盈利能力、技术
含量等几乎雷同，苏宁电器 +""亿元的市值
算中小板股票，而沪市主板中市值不到 $"

亿元的股票多的是呢，那些上海本地股板块
就市值而言真称得上中小板呢。所以，推出
一个什么板，说到底还是为了做大做强自己
的市场，为了市场的扩容和各自的利益。

上海前几年为推出国际板不遗余力，上
交所也为之做好了所有的准备工作，最后没
有下文，前期工作都成了无用功，有意思的
是，现在连国际板都不说了，就上海要成为
国际金融中心而言，上交所最值得做的事是
股市走向国际，推出的叫什么板的名称并不
重要。而现在，提出新兴产业板，与深市分一
杯羹，这个处境岂不与十年前深市小心翼翼

地提出设立中小板差不多了么。
股市依然在进行弱势整理，上证指数

!"""点还是岌岌可危，走到现在，上证指数
还是在今年的开盘指数 !,,!点之下探今年
年 -线的下影线。尽管大盘走得比较弱，但
个股和板块的行情依然强势，主要集中在上
海本地股和新股板块中，现在 ()*处于短暂
的停滞阶段，估计三月底又要启动，注册制
的试点步伐将要加快，优先股的试点也要接
踵而来，届时市场将注入新的题材和新的活
力。大盘临近 !"""点，市场的安全性反而增
加了，如果再进入 ,时代，股市的融资功能
将渐渐失去，别看首轮 ()*盈利丰厚，如果
二级市场失去支撑，那还会重蹈当年新股全
线破发、()*被迫停止覆辙的。 应健中

李本趋众定律
! ! ! !许多投资者对股市走势实在感
到吃惊：和股市历史相比，论政策
面，是最宽松的；论基本面，是最利
多的；论资金面，是最充裕的；论技
术面.是最超卖的。然而我们的股市
却像捧不起的刘阿斗，经常连续下
跌，跌起来就没个完，令众多投资者
无法从理性角度去分析。关键问题主
要还是跟两个市场要素有关，一个是
与大势趋势偏弱有关，另一个则是与
趋众心理有关。何为“趋众心理”，可
以用 !"世纪初的法国心理学家李本
博士（/0 12345）的一段文字作描述6

“当一群人聚集在一起时，大家
的个人意识形态会逐渐消失，取而
代之的是一个整体的情绪和意见。他
们的整体行为与个人独处时的性格
行为相异，他们的想象会受其他人影

响而出现偏差，想象多于实际，毫无
逻辑。他们不能分清主观和客观，纷
纷用臆想去看事物，这种不合逻辑的
看法往往和事实有很大的距离。”
这段精辟理论就是形容投机市

场非理性行情的所谓李本趋众定
律。它不就是在股市中常常看到的
非理性众生相吗？在投机市场中，人
们都希望能一朝发大财，他们往往
用臆想的方式、不切实际的投机，希
望尽快地发达，而不去深入地研究
股票的正确投资理念。当股市放量
狂热时高位买入，盲目看涨。而一旦
股市连续下跌，却不去研究股市的
基本面、政策面、资金面和技术面，
匆忙地低位割肉，盲目杀跌。
李本趋众定律指出，人有趋众

性，一些平常十分理智和镇定的人，

在投机市场遇到风浪时，可能会和
普通人一样，被恐慌吞噬，当市场一
片抛售，人们纷纷向下看，似乎形势
危如累卵，一片黑暗，殊不知当市场
最黑暗时却是黎明将临的一刻。
正因为人们有趋众性，往往很

难摆脱大众对个人行为的影响，于
是人云亦云，随波逐流而无个人主
见。可惜的是，投机市场中总是胜利
站在少数人一边，追波逐流的趋众
性注定大多数投资者是奉献一族，
而能获大利者必定具有不从大众思
路，在市场刚转势前即坚定站对方
向的少数人。
我们常常看到有些投资者从众

心理严重，听到风就是雨，为了赚快
钱、赚短钱，投资前往往极少思考，
盲目听信大众之言，匆匆忙忙作出

多项不成熟的投资决定，最终功亏
一篑。从众心理，急于赚钱反成深度
套牢，投资不成反而输大钱。比如许
多人在 !%#!年底前，认为创业板股
票价格高，盈利前途暗淡，加之，当
时创业板股票一路下跌，于是听信
媒体和众多投资人士之言，纷纷在
创业板指 7$%点前把手中的创业板
股票割肉一抛了之。然而结局甚为
不妙，从 !%#8年开始，创业板走出
了大牛市行情，至 !%#&年初，创业
板指已经大涨达到 #$%%点以上，让
那些在黎明前的黑暗中，太轻信大
众思路，盲目从众抛售创业板股票
的投资者欲哭无泪啦。

在投机市场中，我们必须少受
大众思路影响，不被群众情绪波动牵
制，不为市场不理智行为左右，养成
客观面对事实，具有独立判断和见
解，不作虚幻的主观臆想，如此才能
成为一个成功的投资者呀！陈晓钟
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! ! ! !证券营业部里两位股
民发生了激烈争论，甲说
今年沪综指还要跌破
!%%%点，乙说未来不久就
能涨至 !+%%点。他俩还竞
相争取我，希望我能支持
他的看法，我对他俩说：要
用发展变化动态全面的眼
光看这个问题，要走一步，
看一步，不过于悲观，也不
过于乐观，如果市场出现
什么情况，就采取什么应
对措施和操盘策略。

一看两位争论的焦点，就知
道他们是老股民，是的，有相当一
部分股民，至今仍是只知道看沪
综指，把主板当成了 9股市场的
全部，而不知道看看创业板，也不
知道创业板早已进入了牛市。我
认为，下一步要想赚到大钱，离开
了创业板是不行的，那么如何参
与创业板呢？有三点，一是密切跟
踪美国纳斯达克指数的走势，因
为中国创业板的走势与纳斯达克
的走势如出一辙；二是关注创业
板的龙头股，过去一年多，创业板
的领涨龙头股是网宿科技，目前
看此股似有见顶迹象，大家不妨
看看会不会出现新的领涨股。三
是把握热点板块，把握板块轮动
中的结构性机会，不过分追涨，也
不参与调整，这一点很重要。
如果嫌创业板股价高，也不

妨参与中小板，如果从安全稳健
的角度看，炒作中小板似乎更好。
当然从股票投资的本质而言，也
不宜机械教条地把股票划分为不
同的板块，还是应该深入到股票
的内在属性层面，评估其内在质
量，看其未来成长性。这才是股票
投资的本义。 胡飞雪

你也可以“高送转”
! ! ! !每当年报公布之际，便是舆论鼓噪“高送
转”之时。股友们自亦切切地盼交马年好运，
意外捡个“大红包”。能逮到一只“高送转”股
票，固然值得惊喜，但手中无有，却也不必失
望。因为在股市中混，只要有足够的智慧与技
术，其实你也可以自我“高送转”，且操作起来
也不难！
比如：你 #%元买进某股票 #%%%股，获利

后抛出，再换股买入 :元股票 #!%%股；获利
后再抛出，买入 7元股票 !%%%股———学着
“股指期货”不断往下做。如此日积月累，持续
不断地自我“股本扩张”，股子股孙便越扩越
多，你岂不就在变相地给自己“高送转”了吗？
笔者入市十余年来，从当初持有不足三

万股，到眼下持有三十余万股，便是不断地自
我“高送转”（其间当然也包括上市公司的慷

慨解囊）的结果。眼下沪市 9股虽跌到两千
点上下，而我持有市值却高于六千点时
8%;。聊补一点的是：此区区战果是在一直
“满仓”，且从不“止损”的情况下取得的。无意
于炫耀，只想指出：股评中那些拘泥于“仓位”、
“止损”之说，大抵属迂腐之论，书生之见。

其实，股市中有许多似是而非的陈词滥
调，是很不足取，亦不可信的。比如：“赚指数
不赚钱”。试想：你同样持有十万市值，在六千
点时和两千点时，其价值可以同日而语么？股指
跌去四千点，你“市值”却没减少———“吃亏就是
便宜”，不输就是赢家。从这个意义上讲，你既赚
了“四千点”指数，也等于赚了钱，不是么？当然，
股指翻跟斗，你的市值却原地踏步，则是你选股
不当，操作失误所致了———你既没赚“指数”
（指数涨不涨与你无关），也没赚钱。方鸿儒
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! 国资改革预期大

汤子勤 画

读报告想股市! ! ! !在写本文的时候，已经是 8月 7日股市
收盘之后了。比较明显的一点，尾市股指期
货大减仓，恐怕空头先撤退观望了。为何气
焰嚣张的股指期货空头做出这样的动作呢？
难道股市再度折返向上了？

当然，这个情况可能与当天一则控制新
开空单的传言有关，也与正在召开的两会透
露出来的相关议论及议题有关。可以说，最
近新闻中的信息量极大，不管投资者如何思
考，这些正规或非正规的信息总以这样或者
那样的方式影响我们的股市。作为政策市的
中国股市，关注“两会行情”的情愫由来已
久。每年两会期间针对股市的提案议案都会
主导着大盘的走向，而两会代表委员热议的
话题则往往成为股市的热点。所以，笔者在
此提供自己的观察角度以及自己的判断，供
读者和投资者参考。

对政府工作报告的解读。说实在的，李
克强总理刚作完报告，各种解读便纷纷出
台，笔者也第一时间在第一财经电台解读了

报告的亮点。笔者首先看到的是发展速度和
可能的风险。李克强总理在政府工作报告中
承认“正处于结构调整阵痛期、增长速度换
挡期，到了爬坡过坎的紧要关口，经济下行
压力依然较大”。虽然下行压力很大，但依然
将增长目标维持在 +<$;。这已经是第三年
维持 +<$;的目标增速，这是在目前世界上
都是算很快的发展速度，难怪国际资本市场
都以上扬来表示对中国发展速度的肯定，尤
其这在眼下地缘政治矛盾十分复杂之时，十
分难得。

笔者也看到总理报告中表示出来的矛
盾，“要更大规模加快棚户区改造，决不能一
边高楼林立，一边棚户连片”，这是发展的不
均衡。用总理自己的话说就是“困难比预料
的多，结果比预想的好”。改革出现频率最

高，放权十分明确，让人回想起去年李克强
总理在记者会上说的那段话：不是说政府有
错位的问题吗？那就把错装在政府身上的手
换成市场的手。这是削权，是自我革命，会很
痛，甚至有割腕的感觉，但这是发展的需要，
是人民的愿望。我们要有壮士断腕的决心，
言出必行，说到做到，决不明放暗不放，避重
就轻，更不能搞变相游戏。

在媒体报道中，也有与股市直接关联的
内容，如中国证监会主席肖钢表示，!%,&年
将制定完成注册制改革实施方案，但今年并
不会推出，我国市场将结合实际推行“中国
式注册制改革”，待《证券法》修订完成、市场
条件成熟后逐步落地。针对是否推行 =>%交
易方式，肖钢表示，尚未决定重推，若实施将
考虑先在一定范围内（一部分大盘蓝筹股）

试点，而后推开。这里有机会但是按笔者分
析来看，也存在问题。比如笔者曾经指出的
股市存在总市值 !:万亿“天花板”，用 -线
图的画法，也可以画出总市值的 -线图，数
据显示，!%,8年年初、年末 9股总市值基本
守恒在 !:万亿元。其实，!:万亿元是 9股
从 !%,,年之后形成的总市值上沿。!月 ,+

日上证指数收盘为 !,8$点，是近期第一次
站上总市值连线的压力线上，现在看来我们
的股市可能再度上试这条线，笔者的观点是
要站稳此线难度不小，因此，投资者还是要
把眼光聚焦在热点上。尤其两会已经透露出
来的热点和即将透露出来的热点上。

笔者认为值得重点学习的一段话是：
“今后一个时期，着重解决好现有‘三个 ,亿
人’问题，促进约 ,亿农业转移人口落户城镇，
改造约 ,亿人居住的城镇棚户区和城中村，引
导约 ,亿人在中西部地区就近城镇化。”想想
看每个农民转化为市民，需要配套的固定资
产投资是多少？+<$;还达不到吗？ 文兴


